

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CÓRDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

REVISTA MINERA.

(Conclusion.)

«La Sevillana, que es otra de las minas acreditadas del distrito de Plasenzuela, posee un excelente criadero beneficiable, siendo la calidad de sus minerales de tan rica ley, que indudablemente proporcionará a sus accionistas rendimientos superiores a los que se prometen, por exageradas que sean sus pretensiones y cálculos.

No serán menores los que obtengan los socios interesados en el laboreo de «La Victoria,» en donde las labores practicadas con celo, inteligencia y actividad, ofrecen hoy resultados sorprendentes, bajo todos los aspectos industriales. En la actualidad se está procediendo al banqueo ó arranque de minerales, reconocidos en una estension dilatada, siendo en calidad superior, pues entre las galerias vienen las *platas rojas, agrías y en plancha* con la profusion que pueden desear los accionistas de una mina, que en el periodo de tres años de existencia que lleva, no ha visto suspendidas sus labores en un solo día, sin embargo de los acontecimientos que han ocurrido en este pais, durante dicha época. La «Victoria» corresponderá al nombre que lleva, y los accionistas que tienen papel desde la fundacion de la empresa, en un día, no lejano por fortuna, recibirán el premio de su constancia y del acierto que tuvieron en la eleccion de su junta directiva, modelo, puede decirse, de las de su clase.

«San Antonio, La Carmela, La Lámpara maravillosa» y otras varias sociedades, trabajan con empeño y con buenos resultados en la explotación de los filones de que son poseedoras, con lo que es evidente, que el distrito en cuestion posee los elementos de riqueza suficientes para alimentar la fabrica de be-

neficio que se está concluyendo, y cuyos hornos deben arder en el presente mes ó en el entrante, dirigidos por el señor D. Clemente Roswag, ingeniero de concepto, y á quien tambien debe mucho aquel pais. Cuando las oficinas de beneficio de minerales levantadas por los accionistas de Palacios y Golondrinas, con la fé industrial que les anima, precursora de los mas brillantes resultados, se hallen en ejercicio y lleguen á la corte las platas y plomos fundidos, procedentes de las minas que hemos citado, y de otras cuyos nombres no recordamos, el público sabrá apreciar un distrito que está llamado á figurar dentro de poco tiempo á igual altura que los de Sierra Almagrera y Hiendelaencina.

En este último distrito prepara una entrega de minerales la sociedad conocida con el nombre de «La Antorcha argentífera.»

Las minas de cobre, sitas en Huelva, de que es presidente Mr. Duclerc, continúan haciendo grandes remesas de mineral á los mercados de Londres.

Tambien en la provincia de Teruel reina gran movimiento minero. Las minas de Sampedro de Calanda, de carbon y hierros, recibirán un grande impulso tan pronto como se emprenda el ferro-carril, que en breve partirá del punto en que radican, á las margenes del Ebro. Sabemos que el Sr. Cappa no descansa por llevar á cabo esta obra tan gigantesca y que tan grandes beneficios podrá reportar á la industria en aquel distrito.

Para terminar esta revista, insertamos á continuacion lo que dice el *Cartaginés*, acerca de los últimos descubrimientos hechos en Sierra Nevada.

«Poco tiempo ha trascurrido desde el dia en que publicamos un articulo con el encabezamiento de «Filon monstruoso,» en el cual felicitabamos á varios amigos nuestros interesados en la empresa que vá á explotar el filon de «Cuarzo Aurífero» de Sierra Nevada, filon de que hemos visto diferente

muestras, y alguna de las cuales está destinada para la escuela de minas.

Nada mas comun, porque el abuso y fraudes así lo han querido, que las dudas y prevencciones que se apoderan de los ánimos, al anunciar al público los grandes descubrimientos; y es natural que así suceda despues de tantas y tan amargas decepciones como en mineria vienen sucediéndose; mas nosotros, que no estamos interesados en las minas de oro de la Sierra de Caniles ó Baza, pues por ambos nombres se conoce la estribacion de Sierra Nevada, donde tal riqueza se ha encontrado, podemos decir la verdad con la lisura que acostumbramos, y con la franqueza, en fin, de hombres curados de espanto en cosa de mineria.

Conste, pues, por ello, de hoy en adelante, que tenemos en la provincia de Granada, criaderos mas sorprendentes que los de Sierra Almagrera y Hiendelaencina, y no así como se quiera, sino en cantidad y calidad.

Tambien por la misma empresa se ha denunciado otro filon de cuarzo argentífero en la misma Sierra, de cuarzo que produce seis y media onzas por quintal, y plata que rinde, en las seis y media onzas, como dos adarmes de oro.

El filon aurífero cuajado de pepitas de oro en los cruceros del cuarzo, presenta algunas del peso de un adarme; y están envueltas entre óxido de hierro. El de plata se presenta en otra forma; no la hemos visto nativa, y es de creer por la indole de sus caracteres físicos, que se halle asociada al arsenico.

Además de los criaderos espuestos, tiene tambien la empresa de los cuarzos, varias denuncias en un grande arenal, donde el oro se beneficia desde la época romana, y del cual sin duda proceden las del célebre Darro: arenas que tratadas por amalgamacion producen bastante oro, el cual en muy corta cantidad obtenian los buscones, que las tra-

FOLLETIN.

EL MEDICO DE LUGAR.

por la condesa d' Arbouville.

Continuacion.

«Ocho dias despues bajaba Eva Meredith por la escalera principal, llevando de la mano, como cuando sintió en aquella casa fatal, á su hijo.

Poco despues de la partida de Eva Meredith, lord J. Kysington, marchó á Londres. Hallandome libre renuncié á todo deseo de sustituirme mas en mi arte; sabia bastante para mi lugar, al cual me apresuré á volver.

Hémos, pues, reunidos nuevamente en aquella casa blanca, como hacia dos años.

Nunca vi dolor mas noble en su sencillez, mas tranquilo en su fuerza que el de Eva Meredith, siempre rogando, al Dios que la heria. No sabré describirlos la valerosa paciencia de aque-la madre que hablaba á su hijo, sin que la comprendiera.

Un dia haciendo un horrible esfuerzo contó á William la muerte de su padre, esperando una

lágrima: su hijo se durmió antes que concluyera de hablarle: corrieron lagrimas, pero no mas que de los ojos de Eva.

«Así se cansó en vanos esfuerzos; en lucha perseverante; trabajaba por no perder la esperanza»

Eva Meredith, que era de una familia católica, permanecía muchas tardes en la iglesia del lugar olvidada de todo: arrodillada delante de las estatuas de mármol de la Virgen, con su hijo en los brazos, la decia: «¡Oh, Virgen, pídele á Dios una alma para mi hijo que está inanimado como la imagen del tuyo!»

«Así pasaron los primeros años de la infancia de William. Cuando cumplió ocho años, se obró un triste cambio en Eva Meredith; no pudo pasar desapercibido á mis miradas que habia dejado de esperar, bien porque la precida estatura de su hijo fuese mas palpable la falta de inteligencia, bien porque á la manera de un obrero, que trabajando todo el dia sucumbe á la fatiga, pareciese el alma de Eva renunciar á la tarea emprendida, y caer agotada sobre sí misma, no pudiendo salir del dolor que resignacion»

«Abandonó los libros, estampas y música; todos los medios, en fin, á que habia recurrido, quedando abatida y silenciosa. Tan solo si era posible, se sentaba con su hijo, toda su alma se dedicó á preservarlo de cualquier sufrimiento, de un dolor cualquiera.

dolor cualquiera.

William cumplió once años, y entonces principió la última fase de la vida de Eva Meredith. Su hijo excesivamente robusto y alto para su edad, dejó de necesitar de esos cuidados que á cada instante se le prodigaban en los primeros años de la vida; ya no era el niño que se dormía en las rodillas de la madre; paseaba solo en el recinto del jardín, montaba á caballo conmigo, me acompañaba en mis expediciones á las montañas, en fin, el pájaro aunque sin alas habia abandonado el nido.

«La desgracia de William no tenia nada de penosa á la simple vista: era un jóven bello como el día sereno y tranquilo como ninguno en la tierra, cuya mirada no expresaba nada; cuya boca no tenia una sonrisa; no era impertinente ni molesto; era una alma que dormía al lado de las demás sin hacerles la mas leve pregunta, sin tener respuesta alguna que dar. Mad. Meredith no teniendo ya para ocupar su dolor aquella actividad de la madre que todavia puede prestar sus cuidados, volvió á sentarse constantemente al lado de la ventana desde donde veia el tejado y el campanario de la iglesia, en el mismo lugar donde tanto habia llorado á su primer William.

«Eva Meredith cayó en consuncion; á despecho de todos los recursos de mi arte la enflaque-

taban por lavado. Muy pocos dias ha que han salido algunos sócios de Cartagena para establecer máquinas de trituracion, y emprender en grande escala el beneficio de las arenas y cuarzos.

Tenemos, pues, que la oriental Granada, la sultana de los árabes, la ciudad predilecta de los hijos de Omar, será muy en breve uno de los principales focos de la minería española, y llamará en sus contornos la atención de los viajeros, haciéndose célebre á mas de por su Alhambra y sus pensiles, por las pintadas riquezas de Sierra Nevada.

Parece que se trata de formar un plano general del distrito de Linares. Los trabajos se hallan muy adelantados, si bien la falta de instrumentos, cuya adquisicion hace imposible el corto presupuesto del establecimiento, retarda algo su ejecución; pues los señores Sanchez y Guzman, que hacen este trabajo espontáneamente, se ven obligados á repetir sus observaciones muchas veces en busca de la exactitud que desean. Ya tienen situados una porcion de filones, con las pertenencias concedidas sobre ellos; y el filon de los Amarillos entre otros, está reconocido en una estension de 75,000 varas. Lástima es que la buena voluntad y los afanes de estos ingenieros, no se vean eficazmente apoyados por cuantas personas puedan contribuir á la pronta conclusion de tan interesante obra.

Seccion oficial.

—La GACETA del 23 solo contiene una real orden previniendo que con el fin de dar el tiempo necesario para que el nombramiento de los jueces de Paz se haga con el detenimiento y circunspeccion necesarios se prorrogue la instalacion de dichos funcionarios hasta el 1.º de Febrero próximo.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—La iglesia de Santellas en Vich, ha estado á punto de ser devorada por las llamas. Parte del altar mayor ha desaparecido, pudiendo afortunadamente cortarse el elemento destructor sin mas consecuencias.

—Hasta el 17 alcanza la correspondencia de las Baleares. Nada nuevo nos dicen de aquellas islas. En el vapor D. Jaime se embarcaron en la tarde del 15 una porcion de padres de la compañía de Jesus con varios de los jóvenes novicios, con objeto de pasar al colegio de Loyola, donde deben cursar los estudios y preparar sus apostólicas tareas para las misio-

cer y debilitarse. ¿Donde aplicar el remedio cuando es el alma la que padece?

Eva no podia llegar á desesperar enteramente de la misericordia divina: cuando todas las probabilidades humanas habian desaparecido, aquel corazón lleno de amor alimentaba dulces sueños que convertía en esperanzas. Pero, ¡ay, que triste era ver morir lentamente aquella pobre mujer á la vista de su hijo, de un hijo que no la comprendía y que sonreía cuando lo abrazaba!

—No me sentirá, decía, no me llorará, no hará nunca memoria de mí y quedará inmóvil, contentando muda á su hijo, su mano entonces, buscaba la mía.

—Lo amais, amigo doctor? murmuraba.

—No lo abandonaré, le decía yo, mientras no tenga otros amigos mejores.

Dios en el cielo, y un pobre médico de lugar en la tierra, eran los únicos protectores á quienes encomendaba á su hijo.

Una mañana me envió á llamar muy temprano; no habia podido levantarse; su mano descarnada me presentó un papel, en el cual habia trazado algunas líneas.

—Amigo doctor, me dijo con su dulce voz; no he tenido fuerza para continuar, concluid esa carta.

nes de Ultramar.

—Ha fallecido en Barcelona, segun acaban de referirnos personas autorizadas, el apreciable actor D. José Calvo, que mas de una vez ha merecido de la prensa y del público sinceros elogios.

El señor Calvo padecia de muchos años atrás una dolorosa enfermedad de estómago, que apenas le permitia consagrarse al teatro, en donde deja un puesto vacante muy difícil de llenar. Se distinguia por su fé artística, y en *La alquería de Bretaña*, en *El tesoro del rey* y en otras muchas obras dramáticas, rayaba á no comun altura.

—Hace pocos dias estuvo en una casa de huéspedes de Santander un matrimonio, cuya vida es un verdadero enigma conyugal. El marido joven de 28 años, irlandés rico y de excelente figura, se unió con la que hoy es su costilla, en un pueblo de la Rioja, de donde es natural. No se sabe las relaciones que precedieron á este enlace; pero si, que tan pronto como se efectuó, se puso en marcha la nueva pareja, con el objeto de pasar la luna de miel viajando por las provincias españolas. Cinco años de duracion lleva el cuarto de la susodicha luna, sin que estos felices amantes hayan parado un momento de andar acá y acullá. Mas lo raro y enigmático no es esto: es, que cuando llegan á un punto cualquiera, aunque vivan en la misma casa, ocupan diferente habitacion, y no se ven, ni se oyen, ni se entienden, comen á distintas horas, sale cada cual por su lado, y únicamente el dia de la partida se reunen para salir del brazo hácia la diligencia, precedidos del equipaje, si bien es verdad que no se dirigen la palabra, al menos delante de la gente. Dicen que la cara mitad de tan dichoso todo, frisa apenas en los 4 lustros, y es vivaracha, alegre y bulliciosa.

—Se quejan en Figueras de la falta de lluvias y de la furia con que sopla el viento conocido allí con el nombre de tramontana. A pesar de todo el trigo habia bajado de precio. La causa de esta baja la ha ocasionado la llegada al puerto de Rosas de varios cargamentos de dicho grano. Los trabajos de aquella carretera siguen adelantando.

—Tambien en Valencia hubo un fuerte temporal el dia 17. Segun escriben, parece que el vapor Barcelonés se habia perdido, salvándose los pasajeros y parte del cargo. Un bergantín inglés que quiso salir del puerto encalló y es probable que no pueda salvarse. Las autoridades todas se constituyeron en el puer-

—Yo lei lo siguiente:

—Milord, estas es la última vez que os escribo. Mientras vuestra vejez ha recobrado la salud, yo sufro y estoy próxima á morir, dejando sin protector á vuestro nieto lord William Kysington. Milord, esta carta no tiene mas objeto, que recordarse á vuestra memoria; lo supido que le concedais, mas bien que vuestra fortuna, un lugar en vuestro corazón. Entre todas las cosas de la vida, no ha comprendido mas que una sola, el amor de su madre, y esto tengo que arrebatarse para siempre! Amalio, milord, no comprende mas que el cariño.

Eva no habia podido acabar; yo añadí:

—Lady William Kysington tiene pocos dias en que vivir; ¿cuales son las órdenes de lord Kysington, con respecto al niño que lleva su nombre?

EL DOCTOR BARNABÉ.

—Envióse esta carta á Londres y esperamos.

Eva no volvió á dejar la cama; William sentado á su lado tenia todo el dia su mano entre las suyas; su madre hacia tristes esfuerzos por sonreirse; yo al otro lado del lecho preparaba las pociones que podrian dulcificar el mal.

—Pasaron algunas semanas mas; la muerte se acercaba, y por mas sumisa que fuese el alma cristiana de Eva, este momento traia la angustia de

to haciendo los mayores esfuerzos para evitar los estragos del temporal.

—En Barcelona ha habido un fuerte temporal hasta el 18 que iba calmado. Varios buques han sufrido averias, lamentándose la pérdida de algunos hombres de mar.

—Escriben de Tarragona con fecha 16 que la junta de obras públicas está activando la construcción de una machina en el muelle. El tren del ferro-carril que iba de Reus se habia encontrado entre Coll Blanch y la Canonje un wagon lleno de tierra y grava con el que chocó, resultando un peon muerto de los que trabajaban en el camino y otros dos heridos. Al momento de saberse la desgracia salieron para el sitio del suceso el juez de primera instancia y el comisario de vigilancia con objeto de practicar las primeras diligencias en averiguacion de lo ocurrido. El maquinista y otras cuantas personas fueron presas.

ESTRANGERAS.

—La Gaceta publica el parte telegrafico siguiente:

Paris, Domingo 21 de Diciembre. Segun el *Constitucional*, los plenipotenciarios se reunirán á fin de mes. Salvo las cuestiones relativas á la organizacion de los principados, los demas asuntos no darán mucho que hacer, y se terminarán en pocas sesiones.

—De Nápoles diremos con relacion á una correspondencia publicada por la Patria, periódico de Paris, que tan pronto como el emperador Luis Napoleon tuvo conocimiento del atentado cometido en la persona del rey de Nápoles, hizo que se felicitase de su parte á este monarca, de haber escapado milagrosamente á la tentativa de asesinato. Hallándose interrumpidas las relaciones diplomáticas entre Francia y el reino de las Dos Sicilias, S. M. imperial se ha valido de un conducto indirecto para manifestar sus sentimientos al rey Fernando. El *Univers*, por su parte confirma esto mismo, refiriéndose á noticias particulares de Nápoles, y segun dicho periódico, el cónsul general de Francia participó al rey las primeras felicitaciones del emperador y posteriormente el conde de Hatzfeld, ministro de Prusia, encargado momentáneamente de los asuntos de Nápoles en Paris, ha trasmitido á la corte napolitana, no solamente los plácemes del emperador Luis Napoleon, sino los del gobierno francés. Réstanos saber ahora cual ha sido la conducta del gabinete británico en tan desgraciada ocurrencia.

—Mr Victor Bellet, de Saint Gervais, ha

la separacion y el solemne terror del porvenir. El cura del lugar vino á verla y cuando se separó de ella me acerqué á él y tomándole la mano le dije:

—Vos rogareis por ella, ¿verdad?

—La he pedido que ruegue por mí, respondió él.

Aquel dia era el último de Eva Meredith. El sol habia descendido al ocaso, la ventana cuyo Olato habia estado sentada tantas veces estaba abierta. Eva podia ver á lo lejos aquel país que tanto habia amado.

La pobre madre, perdidas las fuerzas para hablar, las conservaba todavia para abrazar á su hijo.

En aquel instante llegó á mis oidos un ruido desusado: las ruedas de un coche sonaban sobre la arena de los paseos del jardín; corri á la puerta; lord J. Kysington y lady Mary entraron en la casa.

—He recibido vuestra carta, me dijo lord Kysington, en el momento que me preparaba á partir para Italia: el venir á arreglar yo mismo la suerte de William Meredith, me apartaba poco de mi camino, y héme aqui; y lady William? Lady William Kysington vive aun, milord, me respondió.

(Se concluirá.)

presentado un informe á la academia, de los resultados que dió el cultivo del trigo sembrado en línea y á mano, como se hace con las judías. El campo en que se hizo el experimento tenia una hectárea, seis áreas, 74 centiáreas de superficie, era tierra mediana y sin mas labor que escarificarla y removerla, las líneas tenían de intermedio 25 centímetros, y por el de plantacion 15 centímetros; sembróse el trigo con la mano, echando á lo mas tres granos en cada agujero; el total de la siembra fué de 56 litros; hubieran sido precisos tres hectólitros sembrando á voleo. Se hizo una sola labor y escardadura en todo el campo, algunas porciones únicamente necesitaron segunda escardadura. La cosecha fué de 738 gavillas que dieron 35 hectólitros y 39 litros de trigo bueno, hermoso y limpio, lo cual es un rendimiento de 136 litros por uno. Este trigo fué vendido, como siempre, á 50 francos los 150 litros, lo que produjo un beneficio considerable, porque los gastos de la operacion no pasaron de 104 francos 85 céntimos.

«No intentó imponer, dice Mr. Bellet, para el gran cultivo el procedimiento de que me he valido, cuyo inventor no soy. Sin embargo, si se empleara al menos con cierta medida, ocuparia durante seis semanas á principios de invierno muchos brazos de mujeres, de niños y ancianos que en dicha época permanecen ociosos, realizaria una notable economía de grano, produciendo una cosecha considerable.»

—Un viajero que recorria hace poco tiempo el departamento de Var, se detuvo casualmente en el bosque de Claviers. El viento mistral soplabá con violencia, y la temperatura estaba muy baja. El viajero observó en el camino varias escavaciones de bastante estension, muy próximas unas de otras, y que le parecieron producidas por hundimientos del terreno.

Habiéndose sentado en el borde de una de ellas, sintió que le daban en el rostro bocanadas de aire cálido, y vió que se elevaba un vapor espeso; la tierra que habia en el fondo de aquella escavacion, estaba abrasando.

Los mismos fenómenos se observaban en las demás escavaciones. Las masas de granito que se hallaban inmediatas estaban visiblemente alteradas, y el autor de estas observaciones cree firmemente que todo esto era efecto de fuegos subterráneos. Por lo demás, está probado que el departamento de Var se halla atravesado por corrientes volcánicas: se ven pruebas inequívocas de ello en las cercanías de Olliondes y en varios otros puntos.

—El cazador Milano ha muerto con los mismos sentimientos que Alibaud, de siniestra memoria; es decir con una resignacion feróz y sin querer hacer confesion alguna. Se ha contentado con decir que no habia hecho sino obedecer. La Reina ha solicitado inútilmente su perdón. Las últimas palabras del reo han difundido en Nápoles una especie de pavor. Se teme que pertenezca á una asociacion de asesinos que hayan hecho un pacto para consagrarse á la muerte.

—El miércoles 12 de este mes hubo un gran hundimiento en el camino de hierro de Lyon al Mediterráneo. En la noche del 10 al 11, se desprendió de una montaña, á consecuencia de las lluvias, una gran masa de piedra y de tierra, y cargó sobre la via con espantoso estruendo, llenándola de escombros é interceptándola en una estension de mas de 100 metros. El convoy ómnibus que habia atravesado por Valence como á las cuatro y media, hacia diez minutos que acababa de pa-

sar por aquel sitio, y detrás de él iba un convoy de mercancías que sin duda no hubiera dejado de tener grandes averías, á no ser por la serenidad de un guarda que, poniéndose delante del convoy y haciendo la señal, consiguió que se detuviera. Se calcula que llega á 4 ó 5,000 metros cúbicos la cantidad de material acumulado sobre la via.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

«París, Lunes 22 de Diciembre. Elettin 20. Se han comunicado las órdenes necesarias para movilizar dos divisiones, que servirán de segundo cuerpo de ejército.

El consejo federal ha dispuesto poner sobre las armas 20,000 hombres.»

—Es cosa fuera de duda que la cuestion de Neuchatel va tomando el peor aspecto posible. Además de las deducciones á que dá lugar la comunicacion antecedente, las noticias del correo ordinario están conformes en que el gobierno prusiano hace grandes preparativos militares con el objeto de llevar adelante la expedicion contra Suiza, añadiéndose además que el general conde de Groeben será el jefe que la mande. Como ya hemos tenido ocasion de notar anteriormente, los periódicos de Londres continúan mostrándose hostiles á Prusia, y la violencia de su lenguaje, única circunstancia que los distingue, anuncia claramente que el rey Federico Guillermo no debe contar con el apoyo de la Inglaterra en su demanda contra la confederacion helvética. La prensa austriaca no se muestra mas deferente por imitar sin duda el sistema de la británica, cuyas reclamaciones suelen causar tanto efecto en los altos círculos de la política. Sin embargo, se nos hace difícil creer que los gabinetes de Londres y Viena piensen del mismo modo, teniendo en cuenta su participacion en el protocolo de Londres, donde quedaron consignados y reconocidos los derechos de Prusia á la soberania del canton de Neuchatel. Cualquiera que haya sido su inconsecuencia respecto de la ocupacion de los principados danubianos y del mar Negro, no parece probable prescindan de un acto tan solemne sellado por la firma de sus representantes.

De Francia, escusado es hablar, puesto que su pensamiento no puede ser mas explícito en el artículo publicado por el *Moniteur* de que hemos hablado á nuestros lectores, y como Rusia seguirá igual conducta indudablemente, desde luego debe suponerse que Suiza se verá entregada á sus propias fuerzas para rechazar la invasion de los prusianos.

—En la vida del padre Mateo, apostol de la temperancia, cuyo fallecimiento se ha anunciado, hay un hecho notable, y es que habiendo invertido los últimos restos de su patrimonio en obras benéficas, se sostenia en gran parte con los auxilios que le suministraba su hermano, destilador establecido en el sur de Irlanda. Ahora bien, habiendo ido el padre Mateo á predicar en la ciudad en que residia su hermano, obtuvo tal éxito y disminuyó de un modo tan considerable el número de los consumidores de licores espirituosos, que el hermano del misionero hubo de suspender inmediatamente sus pagos y declararse en quiebra. Añádese que este revés de fortuna no entibió en manera alguna el celo del padre Mateo, y que su mismo hermano sobrellevó su desgracia con una resignacion verdaderamente cristiana. Aqui no se ha verificado aquello de la caridad bien ordenada.....

—El general Serrano acaba de hacer un viaje á Londres á fin de presenciar la gran-

de esposicion de ganados que acaba de verificarse en aquella capital, con el objeto de ver si puede mejorar las ricas cabañas que posee en Arjonilla, su pais natal.

Gaceta.

—ADELANTOS.—Hemos tenido el gusto de ver el nuevo establecimiento de pastelería y confitería situado en la casa núm. 4 de la Calle del Liceo, el cual escede y sobrepaja en mucho á todos los de esta Capital, por la novedad de sus adornos, su riqueza, y el esquisito tacto con que está decorado. Córdoba, que en el ramo de confiterías estaba á la mayor altura que otras Capitales que le esceden en importancia, necesitaba ya tener abierto al público un local como aquel, donde alhaga y satisface la belleza del servicio, la decoracion de las habitaciones y la comodidad del mueblage. El distinguido profesor Sr. Anchorena lo hace mas delicioso aun con los acordes ecos de su piano, y la gran concurrencia que ocupa de continuo aquel sitio prueba que nuestros paisanos reconocen el mérito y lo declaran y premian.

—PARA TODOS.—La lluvia y el tiempo nebuloso de estos dias ha sido excelente para todos, y hasta para la empresa del teatro, que ha logrado en las funciones de la tarde mas concurrencia de la que naturalmente debia esperarse: aquellas han sido adecuadas al efecto: el público se ha reído, y has a se ha bailado *el ole*. Solo los pollos (sin pluma) han salido estas Pascuas mal librados, pues se les han quedado en el cuerpo las conquistas y las genuflexiones, que, envueltos en el consabido raglan, preparaban para el paseo de la Victoria.

—SOBREVINO UNA PENDINGIA.—Hace dos noches que fué herido en la cara un hombre de un tiro por otro en la plazuela de las Teñidillas.

—EL PÚBLICO SE DIVIERTE.—La noche buena del Miércoles fué muy alegre para la gente del bronce. Grandes cuadrillas de hombres y mugeres recorrieron la poblacion cantando y tocando hasta la madrugada los rústicos instrumentos de Navidad. Tambien se oia desde la calle grande animacion en el interior de las casas.

—ESTADISTICA.—El Sr. Gobernador en una reciente circular previene á los Alcaldes de esta provincia, que en un brevísimo término remitan los estados de nacidos, casados y muertos, segun está mandado.

—A LOS CIRUJANOS.—La plaza de cirujano titular de Fernannuñez, dotada con 1460 rs. annuos se halla vacante. Hasta el 24 de Enero próximo se admiten solicitudes.

—YERVAS.—El 28 del actual se subastan en las Salas Capitulares de Sta. Eufemia las yervas de las fincas que se hallan arbitradas por aquel comun de vecinos.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en los dias de la fecha.

| Puertas. | Entrada. | Salida. |
|----------|----------|---------|
| Puente. | 82 | 13 |
| Nueva. | 64 | |
| Rincon. | | |

| | |
|---------------------|-----|
| Importacion liquida | 133 |
|---------------------|-----|

Córdoba 24 y 25 de Diciembre de 1856.

Hoy. S. Juan, apostol y evangelista.

Fue S. Juan natural de Galilea y de oficio pescador. llamado al apostolado a la edad de 24 años...

Hoy reza, la Iglesia del mismo Sto. con rito doble de segunda clase con octava y color blanco.

MOBILES CIRCULAN. En la Iglesia de Santa Isabel detos Angeles...

Hoy habrá Misa de aguinaldo, a las ocho, en la hermita de S. Juan de Letran.

Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. del Socorro en su Iglesia.

CURTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y patronos en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colobro, y Coona en los Dolores.

Boletín Comercial

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 24 de Diciembre. Consolidado a 40 80 y el diferido a 25 80.

CORDOBA. Precios en la Almondiga el dia 22. Trigo de 77 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 53 a 54. Escaña 54 a 56. Maiz de 35 a 35. Albarjonas a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48. Fura de la Almondiga. Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. Habas de 52 a 55. Aceite dentro de la ciudad a 52: id en los molinos a 42: Jabon blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 52 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La blanca a 92 rs. y la arrosa a 23 rs.

SEVILLA. Trigo en la Almondiga de 70 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45: consumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 70 a 96. Cebada de 34 a 45. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

JAEN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 45. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 65 a 70 rs. Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 00 14 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya o sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernandúñez, Rámbra y Montemayor). Entra todos los dias a las 5 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 12 del dia.

LA HERIA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias pares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos

dos veces en la semana de esta Ciudad. Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

DILIGENCIAS. En el presente mes salen para Lucena todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rzzi, En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carruages para cualquier punto de la peninsula.

LA ANADUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despicha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFREY D. BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 4 de la tarde, y salen los dias pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brígida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amor. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

VISTAS. En la calle de la Librería casa del Sr. Pella se halla una nueva Exposicion de vistas, con todos los acontecimientos ocurridos en la guerra de Oriente, sacados por la comision que ha habido en la Crimea, por la litografia francesa, y tiradas en la litografia de Paris, las que turnarán con otros varios puntos de los mas notables con la mas perfecta imitacion.

Se dará principio a su entrada al toque de oraciones, y los dias festivos se ampliará todo el dia. Precio de entrada 4 cuartos.

ALMONEDA. En la calle de D. Rodrigo casa núm. 11, se hace de varios muebles.

NUEVO ESTABLECIMIENTO. En la calle del Liceo núm. 4 y 5 se ha abierto desde el dia 24 una pastelería y confitería a la francesa. Se presentara en ella un surtido de ramilletes, pastelones y panes de vizcocho que acreditarán el buen gusto de este Establecimiento. El ramo de pastelería abrazará muchos articulos que no se conocen en esta poblacion. Tiene toda clase de vinos y licopes traídos de las mejores fabricas, encurtidos, satchichon, queso de Chester, jamon dulce, gelatinas, copas de crema de Chantilly, &c. &c. Hay salones de descanso para Señoras, con un piano y el mueblage conveniente. El conocido profesor Sr.

Anchorena tocará en el referido instrumento todas las noches desde las 7 a las 11. Los consumidores pueden estar seguros de encontrar en este Establecimiento cuanto deseen en los articulos que abraza, así como el mayor esmero en el servicio y precios muy arreglados.

VINO ESQUISITO. En los establecimientos de la calle de Almona, frente del Sr. Barrera, y en la llamada Tercia de S. Juan, hay botellas de vino blanco dulce y pajarete, que merecerán la aceptación general por su calidad superior. El precio de cada botella es el de 7 rs., y 5 llevando una botella de cabida regular.

VENTA. Se vende la casa núm. 1 de Plazuela de los Carrillos, libre de todo gravamen. La persona a quien acomode podrá avistarse para su ajuste con su dueño Antonio Luvian, que vive en el horno contiguo al colegio de la Asuncion.

VENTA. Se venden en la alameda de la Vega de Armijo, a tres cuartos de legua de distancia de Villa del Rio, 230 álamos negros, de los cuales pueden sacarse varias piezas de labor, de tiro de carreta para abajo. Tambien se venden 18 álamos blancos. Quien quisiere hacer proposiciones para su compra podrá acercarse a D. Pedro Molina, vecino de Córdoba, calle del Relox núm. 4, 5 en Villa del Rio al alcalde de la Vega de Armijo Rafael Vivas.

ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafranca, compuesto de 9 cahices de tierra. La persona a quien le acomode podrá pasar a casa de D. Luis Villalba, calle del Lodo núm. 11, quien está facultado para su ajuste.

VENTA. Se venden dos estantes de caoba en buen estado. La persona a quien acomode podrá pasar a la casa núm. 59, calle de la Herreria, donde podrá tratar con su dueño de su ajuste.

PERDIDA. En la noche del 14 al 15 de Diciembre se ha estraviado del cercado de la Alameda del Obispo un perro cerril de 3 a 4 años, negro pecaño, lucero, siete cuartas, con dos galapagos y por señal J. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo a su dueño que vive en la calle de la Encarnacion núm. 19, quien dará una gratificación.

TEATRO.

Funciones para hoy.

POR LA TARDE.

La comedia en 2 actos, titulada: El Rey de los Criados. Seguirá Un paso serio por la primera pareja. La comedia en un acto, La noche de novios. Baile general por todas las parejas.

A las tres. A 2 rs.

POR LA NOCHE.

La comedia en un acto. El Aguador y el Misanthropo. Se bailará un Paso Serio por la primera pareja. La pieza en un acto, La Hija de su yerno. Baile. La pieza en un acto, Los dos inseparables. Terminando con Baile general.

A las siete. A 3 reales.

CORDOBA. IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.